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山根：県大 jiman にお声かけいただいたきっかけを教
えてください。
知事：たくさん届く資料の中に県大 jiman があり普段
から見ています。おもしろいなと思って読んでいるの
で、ぜひ作っている人たちと話ができたらいいなと思っ
ていました。だから僕から望んで声をかけました。

山根：毎号見てくださっているのですか。
知事：はい。毎回見ていて、こんなところに着目してく
れているんだ、こんなことを PR してくれているんだ
と、感じながら読んでいます。大学内だけでなく大学以
外のこともいろいろと取り上げていただいているのが、
良いと思います。

山根：ちなみに県大 jiman の記事の中で、最近気になっ
たものはありますか。
知事：やはり SDGs※1 についてですね。どうするべき
かいつも考えているので、例えばみなさん学生の編集者
の視点でどう見られてるのか興味があります。あと、彦
根城がいよいよ世界遺産に認定されるためのステップ
を歩んでいますよね。例えばそういうものを彦根の大学
生がどう見てくださっているのかが気になります。県大
生のみなさんは県内各地域を回りながら、勉強や研究、
サークル活動をしてくださっている。その様子を取り上
げていただいていることは、とてもいいなと思っていま
す。

山根：ありがとうございます。県大生にはどのような印
象を持たれていますか。
知事：僕は入学式、卒業式、そして講義や講演を依頼さ
れた時などに、学生さんにお話しする機会があります。
例えば上田洋平先生を通じて政所のお茶をつくってい
る「政所茶レン茶 ー゙」のメンバーとの交流や、沖島を元
気にするプロジェクトのメンバーと意見交換をする機
会がありました。その学生たちと関わって、知的欲求と
同時に、活動欲求というか、いい意味でも悪い意味でも
学生離れした地域に対する関心を持っていることに感
心しました。もっと学生らしくいてくれてもいいのに
な、そんな地域地域って言わなくても、と言うぐらい各
地域に出かけて行ってくれている、という印象を持って
います。

吉川：近江楽座※2 で政所茶を作っていることをご存じ
なのですね。
知事：あのお茶はおいしい。政所茶については「英語で
表現して、海外の人に発信したら、ストーリーになると
思う。」とよく言っています。

吉川：近江楽座を通じて、学生の力が滋賀県内にどのよ
うに及んだら良いとお考えですか。
知事：近江楽座の活動は、楽しいことをより楽しくする
取組もあれば、シーズとニーズのマッチングの取組もあ
ります。こんなニーズがあるよ、それならこれらを繋げ
てより良くしていこう、など。そのような点から、「転

がっていないものを転がす」、「0 を 1 にする」取組だと
思っています。そのような活動が学生の間で終わってし
まうはずがない。例えばビジネスにつながるとか、人と
人との出会い、さらにはこの活動で出会った人とパート
ナーになりましたといったことにつながる、そういう可
能性を秘めているはずです。だから近江楽座を通じて、
若さという面だけでなく、学問分野を活かして地域を助
けていく、良いケーススタディになってほしいです。

吉川：近江楽座にもSDGsに関連した項目があるのです
が、知事としてこれから学生と地域とともに取り組ん
でいきたいと考えている内容はありますか。
知事：もういっぱいあります（笑）。今から1、2時間
いただけたらいっぱい話をしたいです。
例えば、みなさんに既にやっていただいていますが、
淡水湖に浮かぶ日本唯一の有人島である沖島をどう発
展 さ せ る か と い う の は 、 さ ら に 伸 ば し て い き た い で
す。
他には、滋賀県では地酒を振興する取組をやっていま
す。現在、組合だけで33の酒蔵があります。そこで県
では、「近江の地酒でもてなし、その普及を促進する
条例」を議会で作りました。すると、滋賀県で酒米を
作ろう、お米を作ろうということになります。また酒
造りをするとつまみは何が良いか、近江牛か、漬け物
か、それとも鮒寿司か、ということにもなります。さ
ら に は 、 器 は 何 が 良 い の か 、 長 浜 の ガ ラ ス が 良 い の
か、信楽焼が良いのかと繋がっていきます。こうやっ
て波及効果をもたらせるような地酒振興をやっていき
たいです。

また、今はビワイチのサイクリングについても取り組
んでいます。ナビゲーションサービスを提供している
企業と連携してビワイチアプリ（ビワイチサイクリン
グナビ）を作りました。1年間で1万件のダウンロード
があったら良いと言っていたところ、半年で1万件に
なりました。みなさんも機会があったらこのアプリを
ダウンロードしてみてほしいです。おすすめスポット
や ル ー ト を 表 示 す る だ け で は な く て 、 ビ ー コ ン 機 能
で 、 ル ー ト 上 に 設 置 し た カ メ ラ か ら 自 動 的 に 写 真 を
撮ってもらえるようなサービスも始まりました。また
ダウンロード数が増えれば増えるほど、データが蓄積
されるので、どこをどれぐらいの速度で走っているの
か、どのスポットを検索してくれたのかが全部データ

県大 jiman を知って感じたこととは？

学生の力を取り入れていきたい 地域振興のためにも学生の力は欠かせないそうだ

環境政策・計画学科 １年

野口 将太郎
機械システム工学科 ４年

吉川 知秀

三日月 大造 知事
環境政策・計画学科 ３年

正木 美帆
人間関係学科 ３年

山根 光穂子

経歴
1971 年 5 月 24 日生まれ
1984 年 3 月   大津市立日吉台小学校卒業 
1987 年 3 月   大津市立日吉中学校卒業（軟式野球部・生徒会会長） 
1990 年 3 月   滋賀県立膳所高等学校卒業（硬式テニス班・生徒会会長） 
1994 年 3 月   一橋大学経済学部卒業（石弘光ゼミナール・硬式テニス部） 
1994 年 4 月   西日本旅客鉄道株式会社（JR 西日本）入社 
2002 年 4 月   （財）松下政経塾 入塾（第 23 期生） 
2003 年 11 月  衆議院議員初当選（以降 4 期連続当選） 
2009 年 9 月    国土交通大臣政務官に就任 
2010 年 6 月    国土交通副大臣に就任 
2014 年 7 月    滋賀県知事 
2018 年 7 月    滋賀県知事（2 期目） 

「先頭に立って、滋賀をよくする。」
三日月氏の原動力は、故郷に対する熱い思いにあった。

2018年6月に再選を果たし2期目に入った滋賀県知事である三日月大造氏。本号では三日月知事からお声
掛けをいただき、この対談が実現しました。世界的に注目されているSDGsの取組や、近江楽座に対する
考え、さらには三日月氏が知事になるまでの軌跡を、県大生視点から解き明かします！
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で分かります。このデータを活用して、機能を高めて
いく取組などを、学生さんの視点でもやってほしいです。
さらに2期目では、山に力を入れたいと思っています。山
にもっと人が住み、人の手が入る、そういう滋賀県を作っ
ていくことで、山の健康を取り戻していきたい。例えば
「政所茶レン茶 ー゙」の取組や、林業やバンブーハウスプロ
ジェクトといった山の資源を利用した仕組みがあります。
そういうことを伸ばしていける、また実際に経験した人と
どんな課題があるのか意見交換をする場をつくっていき
たいです。

野口：先ほどもSDGsについて話が出ましたが、なぜこの滋
賀県で精力的にSDGsに取り組んでいるのか、その理由を
教えてください。
知事：なんでやと思う？

野口：今期のマニフェストにある「健康しが」に何かしらの
つながりがあるのかなと思っていますが…
知事：僕の知事としての基本姿勢に、対話をして共感を得
て協働する「対話・共感・協働」、現場に足を運ぶ「現場主
義」、世界へのかかわりで滋賀を良くしていく「滋賀から
世界へ、世界から滋賀へ」、また、「歴史的な課題にしっか
りと対応できる知事であろう」や、「粘り強く卒原発してい
く」、こういったものがあります。僕は知事になってから、
いや、なる前からですが、「人の幸せって何だろう」「人は
どんな時に豊かだなぁ、幸せだなぁと思えるのだろう」と
いうことを24時間、365日考えています。ところが、これを
哲学者みたいに考えていると「自分は豊か・幸せだとし
たら、周りの人はどうだろうか」「誰かの犠牲のもとに自
分の豊かさがあるのではないだろうか」「今の豊かさが、
将来の貧しさにつながるのではないだろうか」「豊か・幸
せだと思えない人がいるとすれば、それはなぜなんだろ
うか、どうすればいいんだろうか」という考えに至るんで
す。やっぱり、誰も犠牲にしない豊かさ・幸せというもの
を求めたいし、誰一人取り残さない取組をしたいし、将来
も豊かな滋賀でありたい。そこで、今滋賀県は「新しい豊
かさをみんなで作ろう」という基本理念を使っています。
これは今だけ・モノだけ・お金だけ・自分だけの豊かさで
はなく、将来も持続的にすべての人が心で実感できる豊
かさを作りましょうというもので、近江商人の「三方よし」
や、環境活動に熱心な県民の皆さんの実践など、もうす
でにあるものを見つめ直すきっかけにしようという意味
合いもあります。でも「新しい豊かさ」といってもちょっと
分かりにくい・ピンとこないことがあるということで、「ど
んな時に豊かさを感じますか？」と県民の皆さんに世論

調査を行ったところ、7割の方に「健康」と答えていただき
ました。そこで、健康というテーマを第一に据えた施策を
しようと考え、「健康しが」と言っています。
そして、「誰一人取り残さない」「世界とのつながりの中で
見る」という取組の一つに、このSDGsはピッタリだと
思ったので、一昨年から本格的に取組を始めました。
SDGsの中にはすでにやっていることもたくさんあるの
で、もう一度見直したり、さらに充実させたりするきっか
けにしていきたいと考えています。

野口：SDGsには17の達成目標が掲げられていますが、現
段階でもっとも達成度が高い項目と、もう少し努力が必要
だと知事自身が思われる項目はあるでしょうか。
知事：どのゴールもどのぐらい達成できているかという評
価や点検はまだできていません。2030年を一つのター
ゲットイヤーにして、17のゴール・169のターゲットを掲
げていますが、改めて県でどれぐらいできているのか評
価する、それもこれからの課題だと考えています。
「パートナーシップで目標を達成しよう」。僕は17のゴー
ルの中でこのパートナーシップが極めて大切だと思って
います。行政だけがやる、知事だけがかけ声をかける、大
学だけが研究するのではなく、みんなでやっていく取組
にしたい。だから焦って見かけだけの達成目標を設定す
るようなことはしたくないんです。そこで一昨年から、色々
な勉強会をやっていただいたり、ワークショップをやった
り、大学生の意見を聞いたりという取組をしています。そ
ういったものを通してパートナーシップを作っていくこと
を、これからも大切にしていきたいと思っています。

正木：知事になろうとしたきっかけを教えてください。
知事：実は、大学時代のゼミ面接の時に教授に言われた
言葉が、今の人生を決めたキッカケなんです。憧れていた
石弘光先生のゼミの面接を受けたものの、専門的なこと
は全く分からなかった。そんな中、先生が私の名前をみて
一言、「君の名前はええ名前やなあ、君の名前は政治家
向きやなぁ、君は政治家になれ」と。

正木：政治家になる前、鉄道会社に勤めていたそうですが…
知事：先生によると、政治家になるためには3つ方法があ
るらしいんです。1つは官僚になって政治家、2つ目は日銀
に勤めてから政治家、そして3つ目は駅長さんになって政
治家。当時僕にはそれがどう繋がるか全くわかりません
でしたが（笑）。就職活動終盤で某生命保険会社に内定
が決まっていたのですが、先生の言葉を聞いて急遽鉄道
会社を受け、JR西日本から内定をいただいたんです。日

本で電車を運転できる知事は私だけですよ（笑）。その後
は、労働組合の役員などを経て政治の道へ足を踏み入
れました。

正木：知事は大学時代から政治の道に進むことを考えてい
らっしゃったんですね。
知事：JRの新入社員時代に書いた文集にも政治家にな
ることを宣言しているんですよ。ほかの同僚は「○○の駅
長になる」とか、「○○な仕事をしてる」とか書いているの
に、私だけ「政治家になる！」と（笑）。

正木：政治の道に進んだ後のお話を聞かせていただけま
すか。
知事：まずは松下政経塾で修行をして、その後は国会議
員になり、政務官、副大臣などをさせていただきました。
とてもやりがいがありました。しかし、自分が育った、自分
を育ててくれた滋賀にもっと役に立つ仕事をしたいし、
せなあかんなと思ったんです。だから5年前、国会議員を
辞めて、「立候補します」と言って滋賀県に帰ってきたん
です。辞めて、知事になれるかもわからないし、せっかく
議席をいただいてる、議員バッチもつけさせてもらってい
る。でも、やっぱり滋賀・琵琶湖に対する想いや、未来、将
来、子どもに対する想いが強かったと思う。今も強いし。
落ちたらどうなるとはあまり考えなかった。

正木：「滋賀を良くしたい」という気持ちが強かったんです
ね。
知事：「滋賀」っていうものをより良くしたい。それは色々
な意味でできる。別に知事じゃなくたってできるし、国会
議員でもできるのだけど、直接的に知事になって、先頭に
立ち、渦中の中に入ってやりたいという思いが強かった。

正木：進路に多くの選択肢を持つ大学生に、人生の先輩と
してもアドバイスをいただきたいです。
知事：もがき、悩めばいいですよ。そんなに簡単には決ま
らへん。と、僕は大学生の息子と、大学に行こうとする息
子と、大学ってどんなとこって言っている高校生の娘に
言っているんです。そんなに簡単には定まらないし、定め
たことも色々変えたらいいんじゃないかと思う。悩むこと
に悩まないでほしいな。
後は、学生時代は色々なものを見たり、色々な人と交わっ
たり、色々なことを学んだりできる。それを大事にしてほ
しいと思うな。
僕は大学生も重要な社会人だと思っているんです。近江
楽座も社会の一員としての取組を学生の視点でやってく
れていると僕は捉えています。大学生も社会人、その一員
としてどのように学ぶのか、振る舞うのかによって卒業し
た後の色々な問題意識やスピード、立ち位置が変わって
くるんじゃないかな。

正木：大学生も、同じ「社会の中にいる人」ですもんね。
知事：実は、学生も社会人ということは、国会見学に来た
小学生に教えられたんです。国会見学に来た時に「国会
は法律を議論したり予算のことを決めたりしています。皆
さんも社会人になって税金を払うようになった時に、この
国会の意味が分かります」って言ったら、ある子どもが

滋賀県を「良く」したいという強い思い

多くのことを経験して成長しよう

SDGs の取組を滋賀県に

「三日月さん、僕も税金払ってます」と言われたんです。僕
らもすでに消費税を払ってるよって言われて、せやな、納
税者やな、と。そのお金は親が出しているとか考えだした
らきりがないが、そう考えてくれている小学生がいるという
ことが新鮮でした。だからそれ以来、「社会に出る」とか
「社会人になる」とかいうことを子どもにも学生にも言わ
ないようにしようと呼びかけているんです。みんな社会の
一員だから。

正木：知事のお言葉、とても勉強になりました。ありがとうご
ざいました。

※1　ＳＤＧｓ（持続可能な開発目標）:２０１５年９月の国連サミットにおい
て全会一致で採択された先進国を含む国際社会全体の共通目標で、17
の目標とそれらを細分化した１６９のターゲットを有する行動目標。

◯持続可能な開発目標(SDGs)の詳細

※2　近江楽座：地域活性化への貢献を通して地域社会へ根付いていく
プロジェクトを募集し、所定の審査を経て採択されたプロジェクトに対し
て、調査、研究、活動等経費を助成するもの。
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県大の喫茶風食堂であるピアニシモは、学生や教職員、
聴講生などいつもたくさんの人で賑わっています。県
大開学の 3 年目の 1997 年から今まで、少しずつ変化し
ながらも愛され続けてきました。
今回の特集では、ピアニシモのメニューやそこで働く
方などについて取り上げ、その人気の秘密に迫ります！

※ミールとは、事前に食費をまとめて支払い、1日の利用上限内であれば、
食堂・生協ショップで自由に食事をすることができるシステムです。

右：カロムは正方形の盤を 2人もしくは 4人で囲んで対戦するインド発祥のボードゲームで、多くの彦根市民に親しまれています。ピアニ
シモに置いてあるカロムは、開店当初からあるわけではなく、以前県大のリサイクル市で購入したものなんだそうです。

他にもアイスやトースト、ドリンクなど色んな
メニューがあります。空きコマにまったりしな
がら食べるのもオススメ！

デザートだとパフェが人気です。オススメは期間限定パフェです。生協
学生委員会とんがりが毎年開催するパフェコンテストで、学生が考案し
たパフェの候補の中から、学生の投票で決められます。そして投票数が
多かったパフェは、ピアニシモで販売されます。ちなみに 2018 年秋の
グランプリは極上抹茶パフェで大好評でした。

ピアニシモのお二人は感情豊かで、笑顔が素敵です。時には、学生の話を聞いて一緒に涙することもあるそうです。よ
く来る学生の名前は覚えていらっしゃって、取材中にも気さくに名前を呼んで話しかけられている姿が見られました。「人
懐っこく気さくに話しかけてくれる」のが県大生への印象だそうで、下宿生にはお母さんのように頼られることもある
とか。

あけみさん みほこさん

ピアニシモには現役の県大生だけでなく、教
職員や卒業生、聴講生の方など様々な人が訪
れます。そういう人たちが笑顔でご飯を食べ、
会話をして、帰るときには「ごちそうさま」
「ありがとう」を伝えてくれると、「明日もが
んばろう」と思えます。

日替わり定食の小鉢は、栄養バランス
を考えながら毎日手作りしています。
メニューによっては前の日から仕込む
こともあります！

営業時間：授業期間中の平日 11時～ 17 時
全メニューにミール※使用可

こだわりは何ですか？

お店の入り口 店内の様子 カロム

やりがいは何ですか？

担当スタッフ：池田真菜、正木美帆、樋口怜奈

ピアニシモの一番の人気メニューは、
1日 20 食限定の日替わり定食です。
常連の学生によると、栄養バランスが
取れていることが魅力的なようです。

県大のカフェどころ
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全国のＦＴ学生団体をつなぐ！フェアトレード

人間文化学部国際コミュニケーション学科  3 年
下尾 彩加さん

Ｑ１

Ｑ５

Ｑ３

Ｑ４Ｑ２

Ｑ１

Ｑ２

Ｑ３

Ｑ５

Ｑ４

世界のＦＴを繋ぐ「道」
下尾彩加さん

今 回 の テ ー マ は「道」！県 大 生 の 中 に は 自
分 ら し い「道」を 歩 ん で い る 人 が た く さ ん
います。そんな中から編集スタッフが４人
を ピ ッ ク ア ッ プ！ 4 つ の 個 性 豊 か な「道」
を辿ってみませんか？

キューバに恋し、世界を目指す！

人間文化学部

国際コミュニケーション学科  2 年

初田 親さん

キューバから見えた「道」
初田親さん

多様な文化と対面する「道」
森夕花さん

歌と音楽で進む「道」
wan さん

　私は FTSN Japan の代表を務
めていまして、フェアトレード
に関心のある学生を繋ぐための
取り組みの 1 つとして年に一度
フェアトレード勉強合宿を開催
しています。各支部では、勉強
会や講演会を開いたり、フェア
トレードショップを巡る企画を
立てたりしています。

　フェアトレードそれ自体に関
する疑問なども沸いたりしまし
たが、１番はやはり運営に関し
てですね。全国ネットワークの
FTSN Japan では、運営メンバー
が全国６支部の幹部なんです。
なので、運営におけるミーティ
ン グ は す べ て オ ン ラ イ ン で 行
なっていました。なかなか直接
会えない中で、どのようにすれ
ばメンバーの士気を保つことが
できるか、どのように立ち回れ
ばみんながそれぞれの役割のタ
スクを進めやすいか、試行錯誤
しました。

これまでの「道」の中で
大変だったことは？ 　自分の中のワクワクを大切に

してほしいです！私の学科では、
２年生の夏から留学に行くのが
スタンダードなんです。でも、
私はちょうどその時期に FTSN
に魅力を感じ、関わりたいと強
く考えていたので、留学をしな
いことにしました。結果的に、
FTSN を通して出会えた人、学
んだことはすべてかけがえのな
いものになりました。自分の決
めたことなら、後悔しないよう
に進んでいけると思うんです。
なので、ワクワクを大切に、自
分で意思決定をしてほしいなと
思います！

新入生にメッセージを
お願いします！

　最初にぐっと引き込まれたの
は、フェアトレードチョコのと
て も 可 愛 い パ ッ ケ ー ジ で し た
( 笑 ) フェアトレードのことを知
るうちに、いち消費者として、
社会や環境に配慮しているもの
を選びたい！と思うようになり
ました。

なぜフェアトレードに興味を
持たれたのですか？

　フェアトレード製品の生産者
さんに会って、お話を聞きたい
です。フェアトレードがどのよ
うに機能しているのか、実際の
ところをまだ知ることができて
いないからです。

これからやりたいことは
なんですか？

　僕が一番大事にしていたこと
は、現地の人になじむこと。街
を見て、写真を撮ったりしなが
ら、そこらへんにいる一般の人
に話しかけに行ったりしている
と、初めて会ったのに自分の家
に入れてくれたり、ご飯をご馳
走してくれたりする人たちに出
会えました。

キューバではどのような旅を
されていましたか？

　キ ュ ー バ の 人 に と っ て 日 本
人ってあまり関心がないような
感じで、また日本人のキューバ
に対するイメージもあまり良い
ものがないですよね。自分が行っ
てみて好きになったから尚更、
そういう理解を深めて偏見をな
くしたいですね。知らない国な
のにマイナスから入るっておか
しいですよね。

キューバの魅力を伝えたいの
はなぜですか？　日本人にあまり馴染みがない

国に行きたかったんです。ゼミ
の先生にキューバを薦められた
とき、そういや昔、興味あった
なと思い出して、医療費や教育
費が無料ということや、野球も
強いということを知っていたり
と、理由がたまたま重なって 1
か月間行くことにしました。

キューバに留学を決めた
きっかけは何でしたか？

　所属している大学の偏差値と
かで自分の価値を決めるのはお
かしいなということに気づきま
した。自分がしたいことがあっ
たらすればいいと思います。ど
この環境にいても自分のしたい
ことに本気で取り組んだら見て
くれる人がいると信じてますし、
僕も上に上がりたい。自分の力
をどこまで上げるかに集中して、
大学に入ってからみんなで向上
していきたいなって思います。

新入生にメッセージを
お願いします！

　将来は、まだまだ繋がりが薄
い、日 本 と ラ テ ン ア メ リ カ や
キューバの関係を向上させるの
に一役買いたいです。

この先キューバに関係した
「道」に進みたいですか？

FTSN（フェアトレード学
生団体）はどういった活動
をされているのですか？

09 10

l



担当スタッフ：岸本沙希、山田海理、小沼里沙

人間文化学部人間関係学科　3 年
森 夕花さん

Ｑ１

Ｑ２
Ｑ３

Ｑ４

Ｑ５

Ｑ１

Ｑ２

Ｑ３

Ｑ４

Ｑ６

Ｑ７

個性の強すぎる超自由人！！
ニュージーランド

子どもと関わるため、単身ＮＺへ！

Ｑ５

？？？学部　？？？学科

wan さん

Twitter　  : @wanwanwan131
Instagram : wanwanwansan
E-mail　   : wansan9131-@ezweb.ne.jp

wan さんへの連絡はこちらまで！

　ニュージーランド（以下ＮＺ）
でのチャイルドケア（0 ～ 5 歳
児を預かる保育所のようなとこ
ろ。幼稚園・保育園とは別でチャ
イルドケアセンターという枠組
みがある）ボランティアのプロ
グラムに参加してきました。期
間は２週間で、その間ホームス
テイも体験しましたね。

　理由は大体３つあって、１つ
はボランティアに興味があった
こと。２つ目はもともと海外の
異文化を経験したくて、実際に
住んでみたいなって。３つ目は、
ゼミの中で海外は個性を重視し
て先生の指導が少ないと聞いて
ました。自分も学童でアルバイ
トをしていることもあって尚更
海外の教育を実際に見てみたい
な、と。

活動内容を
教えてください！

　チャイルドケアセンターは、
勉強じゃなくて自由に遊ぶ場な
んです。事前の説明でも、指示
せ ず「こ う し て み た ら ど う？」
と提案するのはＯＫだけど、子
どもの行動を否定しないよう注
意されました。
　あと、ＮＺは移民の国なので、
いろんな人種の子がいます。日
本だと日本人の中にほかの民族
がいる認識が強いと思うんです
けど、ＮＺの子どもたちはそうい
う感覚が全くないんです。人種っ
て概念がなくて、どんな子とで
も自然と一緒に遊んでる。それ
を見てると差別を生んでるのは
むしろ自分たちなのかも、なん
て思いますね。

チャイルドケアでは
どんなことをしましたか？

　ホームステイ先は漠然とキリ
スト教のお家だと思っていたら、
ヒンドゥー教の方でびっくりし
ました。ご飯を手で食べたり、
お祈りの時間があったり、文化
の多様性に気づかされましたね。
　文化といえば、ＮＺでは元々の
先住民であるマオリの文化を大
切にしています。チャイルドケ
アセンターで子どもたちを見て
いても、ＮＺの人たちは小さな頃
から文化を大切にする教育を受
けていることを感じました。た
だ、あまり固有の文化…風習と
か慣習みたいなものはないみた
いで。
　どれも実際に生活しないとわ
からないことだらけです。

ホームステイは
どうだったのでしょう？

　やっぱり言葉かな。一応行く
前に勉強はしたんですけど、簡
単な単語でしかしゃべれなくて、
語彙があればよかったなって。
子ども相手だと意外と身振り手
振りで何とかなったんですけど、
何か伝えようとしている子の話
を聞いてあげられなかったのは
残念でした。

苦労したことは
ありましたか？

　機会があればまた子どもと関
われるボランティアがしたいで
す。夏の間にオーストラリアは
行ったので、学生の間にもう一
度オセアニアに行きたいですね。

この先の道は何か
見えましたか？

　絶 対 学 生 の 内 に 行 っ と く べ
き！まとまった時間がないとで
きないことは今やった方がいい
です。あと勢いと「まぁなんと
かなるやろ」精神が大事。
　私は今回一人で参加したんで
すけど、一人旅自体初めてだっ
たし、その決断をしたこと、実
際に「行けた」ことが成長に繋
がったと思います。
　迷 う く ら い な ら や っ て み よ
う！

これから挑戦する人へ
メッセージを！

きっかけは
何だったのでしょう？

　だ い た い 週 一 で 京 都、大 阪、
滋賀、名古屋で路上ライブをし
てます。立ち止まって聞いてく
れるのは女性が多いかな。CD が
何枚も売れる日もあって勝手に
フィーバーナイトって呼んでま
す。ツイキャス（無料配信サイト）
は毎週金曜日の夜 9 時ぐらいか
ら 1 時間。これは体調によるけ
ど絶対やります。あとは月一で
ライブハウスでライブしたり。
オーディションとかコンテスト
に出たりしています。

具体的な活動内容を
教えてください！

　祖父の家にトロフィーが 100
本ほどあったんです。小 3 の時
に 俺 も ト ロ フ ィ ー ほ し い な と
思って、どうやってトロフィー
もらえるかなって考えたら詩吟
だったんですよ。それで詩吟の
大会（コロンビア全国詩吟コン
クール武生地区予選大会）を 5
連覇して、トロフィーももらえ
るだけもらいました。そしたら
あれ、歌うのが楽しいぞと。中
学で詩吟は引退したけど、中３
で遊びでバンドとドラムをやっ
て、高 2 の学祭で集まったメン
バーでバンド組んでアコギとバ
ンドをやりました。ギターを始
めたのは高2。一人で歌いたくて、
歌を際立たせるためにギターを
始めました。とにかく歌がメイ
ン。あと自分で曲作りたかった
ですね。歌を歌いたいと思うと
同時に思ったかな。本気で SSW
やろうとしたのは一昨年。

　曲調はとにかくポップ、キャッ
チー。おしゃれすぎる曲は好き
じゃないですね。聞かせる曲も
作りたいけど、楽しんでもらう
のが一番かな。

どんな曲調の歌を
作りますか？

　世界平和。最高到達点、これ
以上ないのが世界平和。俺は世
界平和のために歌ってるような
もんですね。現実的に行くと、
飯が食えるぐらい。やっぱ自分
の歌聞いて元気になってくれた
り笑顔になってくれたりしてく
れたら嬉しいです。

到達したい目標などは
ありますか？

　人からどうやって歌ったらい
いとか聞かれるけど、歌いたい
ように歌ったらええやんって思
います。それやな、やっぱ。あ
りのままで歌ったらいい。

SＳW を目指す人に
メッセージを！

SＳW（シンガーソングラ
イター）を目指すきっかけ
は何でしたか？
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2018年度に設立されたばかりの新サークルであるにもかかわらず、
様々な活動で注目されている。そこにある魅力とはいったい何なの
だろうか。その秘密を深掘りしていく。

After School Report

活動内容を教えてください！
夏までの活動としては、県大の圃場と近くの開出今町の

農家さんに畑を貸してもらって、草刈りして耕して、6畝の畑
にして作物を栽培しました。あとは、竹を取りに行くところ
から始める流しそうめんとか、僕が竹藪を所有しているの
でタケノコを取りに行ったり、県大の
学園祭である湖風夏祭で出店したり
など、作物を育てる以外の活動もたく
さんしています。

サークル立ち上げのきっかけは？
　僕は、生物資源管理学科なのですが、座学で学んだ虫
や病気のことを、座学だけでなくもっと実践したいなと感じ
ていました。それで、同じように考えている人が何人かいた
ので、それなら野菜を育てられる場所を作ろうとしたのが
最初のきっかけですね。ただ、野菜を作るだけではなく、ど
うせならいろいろなことを学べる場にしたいなという目的
があったので、サークルという形で立ち上げました。

これまでの「道」（活動）で印象に残っていることは？
　一番は湖風夏祭ですね。看板作業でもなんでも、とにか
く失敗してもいいからやってみる。ただ、何かをするならば、
自分たちで計画を立てて、戦略を練って、煮詰めてやる。例
えば今回は豚丼を販売したんですが、値段設定や、魅力的
なパフォーマンスなどを考えました。大変ではありました
が、実際に数字として結果が出て、グランプリをとれたこと

は、代表としても大きな喜びでした。あとは
栽培した野菜を借りている方におすそ分け
したら、とても感謝されたことですね。無事
収穫できて部員も喜んで、お世話になってい
る方にもその喜びが伝播したことがうれし
かったです。

今後の予定は？
　新体制になっていくこれからは、彦根梨の農家さんと関
わっていきたいという話が出ています。農家さんからボラン
ティアがほしいという話をちらっと聞いたので、お手伝い
ができたらなと考えています。でも、畑のこともあるので、活
動の幅を広げていくことだけでなく、新体制になっても畑
の管理をしっかりしていくことを忘れないようにしていきま
す。毎日の活動ができるのは、いろんな人の助けがあって
こそです。知識はあっても技術はない団体ですし、機材も
何もなくて。毎回借りているのですが、そういう人たちの助
けがあってこその県大ファームですね。

新入生・高校生へのメッセージをお願いします！
　県大ファームの魅力は、作物を作ることもですが、やりた
いことができるだけかなえられるようにしていることだと思
います。そしてただ単にかなえるだけでなく、知識などの身
になるものに変えていきたいなと思っています。こんな活動
をしてみたいと考えている人は、まだ
まだ変えていけるサークルなので、
ぜひ来ていただきたいですね。

生物資源管理学科3年生の松本公哉さんは
県大ファームの初代代表であり、創設者である。
今回は松本さんに県大ファームの魅力を取材した。

　MT ：金曜日の昼休み
　活動：火曜or木曜日
　場所：県大の圃場と開出今町の農家さんに借りている畑
　人数：約40人
　発足：2018年3月
    Twitter：＠kendaifarm
                 登録はこちらから→

担当スタッフ：山根光穂子、山田海理、野口将太郎

滋賀県立大学 公式Instagramページを
開設しました

- - - - - - - - -

受賞・表彰

学生

工学研究科材料科学専攻博士前期課程　　浅井　敬祐（2年）　
The 6th International Indentation Workshop（第6回国際
インデンテーション討論会）にてSilver Award for Student
（学生講演賞第2位）を受賞
International Commission on Glass (ICG) Annual Meeting 
2018（ガラス科学の国際会議）にてStudent Poster Award
を受賞
工学研究科材料科学専攻博士前期課程　　林　和宏（1年）　
第39回光化学若手の会にてポスター賞を受賞
工学研究科材料科学専攻博士前期課程　　松宮　祐介（1年）　
第3回滋賀テックプラングランプリにて企業賞【リバネス
賞】を受賞
吹奏楽部　
滋賀県吹奏楽コンクールにて金賞ときらめき賞を受賞（指
揮・松浦　章仁  環境建築デザイン学科3年）
工学研究科材料科学専攻博士前期課程　　井手　和真（1年）　
日本セラミックス協会第31回秋季シンポジウムにて優秀ポ
スター賞を受賞
工学研究科材料科学専攻博士前期課程　　森田　大智（2年）　
International Commission on Glass (ICG) Annual Meeting 
2018（ガラス科学の国際会議）にて Student Poster Award を受賞
生活栄養学科　　室岡　響（3年）　
公益社団法人日本糖尿病協会主催「チャレンジ！糖尿病いき
いきレシピコンテスト」にて最優秀賞を受賞
生活栄養学科　　森　祐加理（3年）　
公益社団法人日本糖尿病協会主催「チャレンジ！糖尿病い
きいきレシピコンテスト」にて審査員特別賞を受賞
工学研究科先端工学専攻博士後期課程　　上岡　直樹（1年）　
応用物理学会関西支部平成30年度第2回講演会「loTを支え
る応用物理－新規デバイスから社会実装まで」にてポス
ター賞最優秀賞を受賞
工学研究科材料科学専攻博士前期課程　　黒瀬　直也（1年）　
平成30年度繊維学会秋季研究発表会にて若手優秀ポスター
賞を受賞
川上村木匠塾（環境建築デザイン学科、生活デザイン学科の学生
が参加の地域活動）
ウッドデザイン賞：ソーシャルデザイン部門を受賞

環境科学研究科環境動態学専攻博士前期課程　　梶原　暢人（1年）
第36回農薬環境科学研究会シンポジウムにて優秀ポスター
賞を受賞
工学研究科材料科学専攻博士前期課程　　佐藤　嘉計（2年）　
平成30年度プラスチック成形加工学会秋期大会・成形加工
シンポジア2018にて優秀ポスター賞を受賞
工学研究科材料科学専攻博士前期課程　　住野　翔郷（2年）
平成30年度プラスチック成形加工学会秋期大会・成形加工
シンポジア2018にて優秀ポスター賞を受賞

環境科学研究科環境動態学専攻博士前期課程　　重吉　沙衣（2年）
平成30年度糸状菌分子生物学コンファレンスにて学生優秀
ポスター発表賞を受賞

工学研究科材料科学専攻博士前期課程　　谷口　兼之（2年）
第8回CSJ化学フェスタ2018にて最優秀ポスター発表賞
（CSJ科学フェスタ）を受賞

環境科学研究科環境計画学専攻博士前期課程　　澤村　優佳（2年）
木の家設計グランプリ2018にて準優秀（3位）賞を受賞

環境科学研究科環境計画学専攻博士前期課程　　廣瀬　奈 （々2年）
木の家設計グランプリ2018にて20選・審査委員賞（松岡
賞）、ビルダー賞（クレイル賞）を受賞
環境建築デザイン学科　　高嶋　祐輔（4年）　
木の家設計グランプリ2018にて和える賞を受賞
- - - - - - - - -
教員

環境生態学科　　伴　修平　教授　
第3回滋賀テックプラングランプリにて企業賞【ヤンマー
賞】を受賞
第17回世界湖沼会議にてBest presentation award(oral 
presentation)を受賞
環境建築デザイン学科　　金子　尚志　准教授　
第12回キッズデザイン賞を受賞（作品名：めおと柱の家）
2018年グッドデザイン賞を受賞
環境政策・計画学科　　村上　一真　准教授　
環境科学会の 2018 年度優秀研究企画賞（富士電機賞）を受賞
- - - - - - - - -
研究室

生活デザイン学科　　佐々木研究室（意匠設計）
環境建築デザイン学科　　高田研究室（構造設計）
第12回キッズデザイン賞を受賞（作品名：どんぐりけん
だいまえ保育園）
環境建築デザイン学科　　金子研究室、高田研究室
第12回キッズデザイン賞・審査委員長特別賞を受賞
- - - - - - - - -
人事
着任

所属替え
平成 30 年 10 月１日付
岸本　明子　教務課  主任主事（財務課より）
平成 31 年 1 月１日付
藪田　麻紀　地域連携・研究支援課  主任主事（総務課より）
兼松　里織　教務課  主事（地域連携・研究支援課より）

退職
平成 30 年 7 月 31 日付
安田　昌司　産学連携センター　教授
平成 30 年 9 月 30 日付
小島　亜未　人間看護学部　助教
岩間　　希　教務課　主査

平成30年8月1日付
　　　　千田　美紀子
　　　　人間看護学部
　　　　助教

平成30年10月1日付
　　　　中川　敏法
　　　　環境科学部
　　　　助教

平成30年10月1日付
　　　　呉　志強
　　　　工学部
　　　　教授

平成30年10月1日付
佐竹　彩
財務課　主事

平成31年1月1日付
辻　優美
教務課　主事

平成30年11月1日付
　　　　桑原　頌治
　　　　人間文化学部
　　　　助教

informationinformation

[アカウント] 
  @univ_shigapref

[URL] 
  https://www.instagram.com/
  univ_shigapref/
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